
Студенты ЧГПУ – стипендиаты Президента 
и Правительства Российской Федерации

В соответствии с приказом Министерства 
науки и высшего образования Российской 
Федерации стипендия Президента Рос-
сийской Федерации на 2021/22 учебный 
год назначена:

- Бажиной Марии Владимировне, студентке 4 
курса факультета художественного и музыкального 
образования;

- Мироновой Александре Андреевне, 
студентке 4 курса факультета художественного 
и музыкального образования.

Стипендия Правительства Российской 
Федерации на 2021/22 учебный год назначена:

- Захаровой Олесе Валерьевне, студентке 5 
курса факультета художественного и музыкального 
образования;

- Пенцаковой Яне Олеговне, студентке 5 курса 
факультета иностранных языков;

- Сергеевой Акулине Петровне, студентке 5 
курса факультета физической культуры;

- Убасевой Ульяне Сергеевне, студентке 5 
курса факультета художественного и музыкального 
образования.
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День Учителя – один из самых 
важных праздников в жизни 
Университета Яковлева. Вся 
деятельность нашего вуза не-
разрывно связана с системой 

образования. Вот уже 90 лет выпускники 
университета становятся учителями и берут 
на себя сложную и ответственную миссию 
по воспитанию подрастающего поколения. 

Профессия педагога во все времена была 
и остается одной из самых благородных и 
почетных. Сегодня, столкнувшись с вынуж-
денным дистанционным обучением, весь мир 
оценил значимость этой профессии. Самые 
передовые технологии не смогли и никогда 
не смогут заменить Учителя, они стали лишь 
вспомогательным инструментом для педагога. 
Личность Учителя, его человеческие качества, 

авторитет и пример навсегда останутся глав-
ными в процессе обучения и воспитания.

У педагогов высшей школы особая миссия, 
ведь именно здесь происходит профессиональ-
ное становление будущих учителей и многих 
других специалистов, которым предстоит 
трудиться во благо процветания Чувашии 
и России. Общественная ответственность 
и значимость нашей профессии неизмеримы, 
ведь мы работаем с самым хрупким мате-
риалом – юными душами, сердцами, умами. 
Успехи и достижения наших выпускников – 
живое воплощение важности и незаменимости 
нашего труда. 

Уважаемые коллеги! Вы по-настоящему 
преданны делу, которому мы служим. Вы 
ежедневно учите студентов мыслить и от-
стаивать свою точку зрения, искать новые 

решения и достигать поставленных целей. 
Пусть этот праздничный день вновь наполнит 
вас чувством заслуженной гордости за свою 
профессию.

День учителя объединяет всех, кто учит и 
задает домашние задания, кто сидел за партой 
и помогал ребенку делать уроки. Учитель – это 
тот, кто, возникнув в жизни человека, не уходит 
из нее с возрастом, он остается жить в сердце. 
Хочется искренне поблагодарить всех, кто 
трудится в школах, лицеях и колледжах, тех-
никумах, институтах и университетах. Низкий 
вам поклон, дорогие учителя, преподаватели, 
наставники, мастера, за ваши добрые и отзыв-
чивые сердца, терпение и верность призванию. 
Счастья, мира, хорошего настроения, новых 
открытий на долгие годы вперед! С праздником!

Ректорат ЧГПУ им. И.Я. Яковлева

Уважаемые преподаватели, ветераны педагогического труда 
и сотрудники, докторанты и аспиранты, магистранты и 

студенты! Примите самые теплые и искренние поздравления 
с профессиональным праздником – Днем учителя! 



«Лучше гор могут быть 
только горы …»

	 Записала	Татьяна	Кугаткина 
Фото	из	архива	Дианы	Тарасовой

О фестивале. На 
фестиваль мы от-
правились единой 
командой, в составе 
которой были пред-
ставители турклуба 
«Надежда» Сергей 
Петров, Александр 
Александров, Анастасия 
Карпова и поискового отряда 
«Память» Марина Лаптева, Владимир Григорьев, 
Степан Жигулич, Юрий Арланов и я. 

Фестиваль стартовал еще 30 июля в Ка-
рачаево-Черкессии, но мы смогли приехать 
только на вторую его часть, которая проходила в 
Приэльбрусье Республики Кабардино-Балкария. 
Фестиваль состоял из ряда мероприятий, кото-
рые были направлены на поиск и увековечение 
памяти погибших в боях и был посвящен 80-ой 
годовщине начала Великой Отечественной войны 
и 78-ой годовщине завершения боев за Кавказ. 

Руководитель.
Руководил нами Сергей Петров. Он закончил 

физико-математический факультет в 2014 году, 
но все это время находится рядом с вузом – на 
турслетах, соревнованиях, походах, экспедици-
ях... В годы учебы в составе турклуба «Надежда» 
он объездил полстраны. В 2019 году уже был 
участником фестиваля «Заоблачный фронт» 
здесь, в Приэльбрусье, вместе с ребятами из 
поискового отряда «Память». Тогда из всей 
команды до вершины Эльбруса удалось дойти 
только двоим – ему и Владимиру Петрову. Учтя 
все ошибки прежнего восхождения, в этом году 
Сергей довел до высоты 5642 метра еще пятерых! 

Как руководитель он показал себя с самой 
лучшей стороны. Всегда сглаживал лишь толь-

ко зарождающиеся конфликты, без него у нас 
не получилось бы создать такой сплоченный 
коллектив. Все, что бы он ни говорил, было 
правильно и по делу. Мы поняли, что друг, а 
еще лучше команда друзей, в горах важнее, чем 
рюкзак. И восхождение это доказало: чтобы 
подбодрить, разделить эмоции, поддержать, 
помочь…  Когда есть общая цель – идти к ней 
проще, одному легче сдаться. Дружба туристская 
и поисковая – это уже навсегда, это проверено 
горами и поиском.

11 августа. Первый день ушел на обустрой-
ство лагеря на поляне Терскол, которая нахо-
дится на высоте 2100 м, и знакомство с другими 
поисковиками-туристами. 

12 августа. Мы совершили акклиматизаци-
онный выход. Посетили прекраснейший водопад 
Девичьи косы и дошли до Обсерватории (3150 
м). Шли вверх. Надо сказать, что прогулка в 
горах кардинально отличается от равнинной: 
кажется, что цель близка, а на самом деле до 
нее еще идти и идти. Поход туда и обратно 
занял примерно шесть часов.

Поиск.	
13 августа. С утра шел дождь. Мы думали: 

идти в горы или остаться в лагере. Решение о 
том, что надо идти, я приняла не быстро. Пока 
я думала, ребята уже собрались, поэтому у 
меня времени на сборы было совсем мало. В 
этот день мы дошли до высоты 3800 метров, а 
потом спустились на 105-й пикет (3400 м). Там 
находится заброшенный дом, внутри которого 
мы и поставили палатки.

В этот день ребятам удалось принять участие 
в поисковых работах, которые проходили на лед-
никах Терскол и Гара-Баши. Я успела пожалеть, 
что так долго принимала решение утром, так 
как не успела взять с собой оборудование, необ-
ходимое для поиска в горах, а без него участие 
в поиске невозможно и опасно. Юра Арланов и 

Володя Григорьев работали на леднике. А Сергей 
Петров и Александр Александров спускались в 
трещину ледника. В тот момент, когда Сергей 
готовился к спуску, с горы сорвался огромный 
камень и покатился прямо на ребят. По словам 
Сергея, он так быстро никогда не бегал. Никто не 
понял, каким чудом камень прокатился мимо, 
совершив немыслимый поворот и не попав 
в саму расщелину, где в это время работали 
другие поисковики!

Наши ребята на поверхности ледника нашли 
фрагменты позвонка, черепа, гильзы от снарядов, 
внутри расщелин ничего обнаружить не удалось.

Всего же в ходе поисковых работ на Тер-
скольском леднике и леднике Гара-Баши удалось 
обнаружить останки 7 погибших красноар-
мейцев. Все погибшие входили в отряд 242-ой 
горно-стрелковой дивизии, штурмовавшей 
немецкий опорный пункт «Тракторная станция». 

14 августа. Ребята приняли участие в уста-
новке памятных табличек на местах гибели 
красноармейцев, чьи личности удалось устано-
вить в ходе поисковых работ предыдущих лет. 
Затем мы спустились на поляну Терскол, где в 
районном музее г. Тырныауз состоялось торже-

18 августа 2021 года, 12 часов дня. Над высочайшей горой Европы – Западной вершиной 
Эльбруса – развевается флаг Чувашского государственного педагогического 

университета им. И.Я. Яковлева! Доставила его на высоту 5642 метра команда студентов 
и выпускников вуза – участников военно-исторического фестиваля «Заоблачный фронт». 

О том, как это было, рассказывает участница восхождения Диана Тарасова. 
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ственное закрытие поисковых работ. Всего же 
за время фестиваля 2021 г. были обнаружены 
останки 19 красноармейцев, личности двоих 
были установлены.

Восхождение.
15 августа. До высоты 3859 м (станция 

Гара-Баши) доехали на канатной дороге. Это 
конечная остановка подъемника. Далее подня-
лись до легендарного Приюта 11 (4100 м), где 
установили две палатки. Там уже настоящая 
зима – минус 4°. Было очень много снега. 
Чтобы установить палатки, расчищали его до 
земли.  Ночью была сильная метель, и палатки 
занесло, утреннее солнце растопило снег, и мы, 
конечно, промокли. 

16 августа. Утром вновь совершили аккли-
матизационный выход. Поднялись до начала 
скал Пастуховых (4300-4400 м). Поднялись 
совсем немного, так как был густой туман, и 
мы практически не видели, куда шли. К тому 
же было очень ветрено. Поднимались два часа 
наверх, час спускались вниз. Вернувшись к па-
латкам, постарались максимально защитить их 
от подтопления, обложив по периметру дожде-
виками и пакетами. Мы знали, что будем жить 
на Приюте 11 три дня, поэтому распределили, 
сколько нам надо еды. Горелкой пользовались 
экономно, из-за низкого давления она плохо 
горела. Кипятили воду, пили чай, чтобы со-
греться, бывало, даже среди ночи. 

17 августа. У нас был отдых, так как перед 
подъемом на вершину необходимо набраться 
сил. В 17.00 мы хорошо поели, потому что перед 
самим подъемом есть нельзя. Легли спать в 
19:00. Проснулись в 23:00 и начали собираться: 
тепло оделись, приготовили обвязки, каски, 
кошки, палки, ледорубы … 

18 августа. На восхождение вышли в 01:45 
ночи. Погода была ясная. Небо усыпано звез-
дами! Виднелась «дорожка» от фонариков 
людей, поднимающихся на гору. Мы шли очень 
неторопливо, размеренным темпом, что очень 
важно на такой высоте. Встретили рассвет в 
горах! Это просто восторг: снизу постепенно 
появляются солнечные лучи, солнце медленно 
освещает горы, находящиеся за нашей спиной, 
и на них неторопливо надвигается тень от 
могучего Эльбруса!  

После каждого часа ходьбы останавлива-
лись, пили по 2-3 глотка чая или воды и шли 
дальше. К пяти утра дошли до Скал Пастуховых 
(4800 м). После них – Косая полка. Это участок 
пути вокруг Восточной вершины Эльбруса, по 
которому выходишь к Седловине (место меж-
ду Западной и Восточной вершинами). Косая 
полка считается самым опасным местом на 
Эльбрусе. Если человек вдруг качнется в бок, 
то рискует улететь в пропасть. У каждого из нас 
в одной руке была палка, в другой – ледоруб 
(на тот случай, если вдруг поведет, чтоб успеть 
«зарубиться»). 

Необходима была полная концентрация 
внимания. Начала приходить усталость. Мне 
казалось, что я чувствую себя хорошо, но Сер-
гей заметил, что меня пошатывает. Я ему не 
поверила, даже обиделась на него). 

Дошли до седловины, отдохнули полчаса 
и снова в путь. Подниматься на саму вершину 
было уже безопаснее, так как на этом участке 
была страховка. Мы прицепились карабинами 

к тросу и медленно пошли. 
Усталость просто накрыла, 
ноги не слушались, казалось, 
что вот она, вершина, близко, 
но сил до нее дойти про-
сто нет. Мы брели еле-еле. 
Спасибо Сергею Петрову, 
который шел рядом со мной 
и подбадривал, шутил, будто 
совершенно не устал. 

На	вершине
18 августа. 12 часов дня. 

Когда до самой вершины 
осталось 10 метров, мы оста-
новились подождать, пока с 
площадки уйдут люди. Нам 
не верилось, что мы дошли! 
Сергей пошел первый и уже 
с заветной высоты 5642 м 
снимал, как мы преодоле-
ваем последние метры! Это 
были непередаваемые эмо-
ции. На самой вершине я 
уже забыла, что буквально 
полчаса назад еле ползла, 
заставляя себя двигаться 
последними усилиями. Мы 
были над облаками, а над 
нами – только синее небо! 
Эти 15-20 минут на вершине 
уникальны по испытанным 
эмоциям и чувствам, и если 
они могут повториться, то 
только здесь.

Вниз ноги шли сами, я 
уже не чувствовала устало-
сти. И я не понимаю, как это 
работает) Когда спустились 
до Седловины, набежали 
тучи, пошел дождь. Туман и мокрый снег за-
стали нас на Косой полке. Мы шли и радовались, 
что Эльбрус позволил нам полюбоваться своей 
красотой при солнечной погоде. Ближе к пяти 

вечера добрались до Приюта 11, где оставили 
свои палатки. Спуститься вниз на подъемнике 
не успели, так как он в это время уже не работал. 

Остались ночевать, это была самая хо-
лодная ночь из тех, что мы были на Эльбрусе. 
Пока спускались с вершины, от мокрого снега 
промокла обувь. От холода спать было прак-
тически невозможно. 

19 августа. Утром надели на голые ноги 
пакеты, сверху сырые носки и обувь, собрались 
и отправились вниз до станции Гара-Баши, а 
оттуда уже доехали по канатной дороге до 
поляны Терскол. На наше счастье внизу было 

тепло – +24°! В 11 дня мы уже были в маршрутке 
и ехали обратно!

Что	манит	в	экспедиции?
Жажда объять необъятное. Для меня жизнь 

невозможна без какого-то интереса: мне посто-
янно хочется узнавать что-то новое, пробовать 
себя в новом. Если бы мне два года назад 
сказали: «Ты поднимешься на Эльбрус», – я 
бы не поверила! А сейчас у меня есть значки 
«Альпинист России», «Турист России», «Вос-
хождение на Эльбрус». 

Поисковые и туристские экспедиции зака-
ляют характер. После них многие трудности 
перестают таковыми казаться. Ты понимаешь, 
что для жизни человеку нужно совсем немного, 
а саму жизнь начинаешь ценить и радоваться 
каждой новой возможности. 

За три года учебы в вузе я была в поиско-
вых экспедициях, на разных образовательных 
форумах и слетах, пробовала себя в качестве 
ведущей в репортажах студенческого медиа-
центра «Studline», играла в КВН. Сейчас я еду в 
«Артек» и три месяца буду работать вожатой в 
знаменитом международном детском центре! 
Не скажу, что в школе я была пассивной уче-
ницей, но ЧГПУ им. И.Я. Яковлева открыл для 
меня множество дверей: я уже столько всего 
попробовала, а сколько еще осталось пробовать! 
Я усвоила, что студенчество – это не только 
учеба (а учусь я хорошо), но и лучшее время 
для новых возможностей, которые сами идут 
к тебе в руки, нужно лишь ухватиться. 
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	Сергей	пошел	
первый	и	уже	

с	заветной	высоты	
5642	м	снимал,	как	
мы	преодолеваем	
последние	метры!	



Нам память светлая 
осталась …

18 сентября на 93-м году ушел из жизни видный государственный и общественный 
деятель, один из организаторов народного образования Чувашии, ректор ЧГПУ 

им. И.Я. Яковлева (1984-1999), отличник просвещения СССР, заслуженный работник 
высшей школы Российской Федерации, заслуженный работник образования 

Чувашской Республики, почетный работник высшего профессионального образования 
России, кандидат педагогических наук, доцент Георгий Сидорович Сидоров.

Г.С. Сидоров родился 16 августа 1929 г. в 
деревне Янмурзино Красноармейского района 
в многодетной крестьянской семье. Его роди-
тели, Сидор Сидорович и Пелагея Николаевна, 
пользовавшиеся среди сельчан непререкаемым 
авторитетом, отличавшиеся трудолюбием, 
порядочностью, воспитали пятерых сыновей и 
одну дочь. 16 августа 1941 г., в день рождения 
Георгия, отец ушел на фронт. Проводили его 
всей деревней. 

Из воспоминаний Георгия Сидоровича: 
«Мать сильно плакала, а я гордился, что мой 
отец уходит защищать Родину. С 12 лет я пахал, 
бороновал, работал на лошади. Так надо было 
ради фронта, ради победы. Женщины и дети 
ковали победу в тылу, в том числе и я».

В 1951 г. он окончил факультет чувашского 
языка и литературы Чувашского педагогического 
института. В студенческие годы был отлични-
ком учебы, получал стипендию И.Я. Яковлева. 
После окончания вуза был рекомендован в 
аспирантуру, но отказался и вместе со своими 
однокурсниками решил идти служить в армию. 
Его направили в Военно-инженерную академию 

им. В.В. Куйбышева. Скоро вышел приказ о 
демобилизации специалистов с высшим образо-
ванием и направлении их в народное хозяйство. 
Георгий Сидорович вернулся к педагогической 
работе и стал работать директором Мамалаев-
ской семилетней школы Вурнарского района. 

Из воспоминаний Георгия Сидоровича: 
«Интересно произошло утверждение в этой 

должности на заседании 
бюро РК КПСС. Первый 
секретарь райкома пар-
тии И.А. Александрова 
задала вопрос: «Това-
рищ Сидоров, вы жела-
ете работать директо-
ром?». «Не имею опыта 
работы, совершенно не 
владею финансовыми 
вопросами», – после-
довал ответ. Сидящий 
за столом председатель 
С.К. Коротков посадил 
меня рядом и сказал: 
«Я дам тебе курс лекций 
финансовой академии… 
Не воруй, не давай воровать другим, статьи 
сметы не путай, чтобы в школе было тепло и 
уютно». Он знал, что почти все деньги тогда 
уходили на отопление».

Молодой директор с головой ушел в работу, 
изучал опыт коллег, много читал, переписывался 
с ведущими учеными-педагогами республики, 

стремился создавать необходимые условия 
для творческой работы. Через два года Георгия 
Сидоровича назначили директором Ораушской 
средней школы того же района, а в 1959 г. его 
перевели на должность заведующего Вурнарским 
районо. В годы работы в районо Г.С. Сидоров 
заочно окончил еще два факультета Чувашского 
пединститута и стал на то время единственным 

педагогом в республике, получившим три выс-
ших образования.

 В 1962 г.  Г.С. Сидорова назначили 
заместителем министра, а в 1964 г. – ми-
нистром просвещения республики. В 60-е 
годы в стране началась реформа общеоб-
разовательной школы. В связи с перево-
дом национальных школ на русский язык 
обучения в типовом учебном плане были 
сокращены часы на преподавание род-
ного языка и литературы. Министерство 
просвещения Чувашии поставило перед 
Минпросом России вопрос об улучшении 
изучения чувашской литературы в 8-10 
классах вопреки нормам типового учебно-
го плана. После длительных переговоров, 
в виде исключения, были составлены и 
утверждены новые учебные программы 
по чувашскому языку и литературе, разра-
ботаны методические указания о порядке 
изучения этих предметов. 

Из воспоминаний Георгия Сидоровича: 
«Я убеждал и убедил руководство Минпроса 
РСФСР, что нельзя на тот момент чувашские 
школы переводить на русский язык с 1 класса, 

Директор Ораушской средней 
школы Г.С. Сидоров 
со своей супругой, 

учительницей математики 
Клавдией Ивановной, 

и А.С. Марков.

С работниками 
заочного отделения 

ЧГПИ им. И.Я. Яковлева, 
1980 г.

Г.С. Сидоров

4 |   Педвузовец  №9-10 (579-580) 5 октября,  2021 г .

	Г.С.	Сидоров	заочно	окончил	еще	два	
факультета	.	.	.	и	стал	на	то	время	

единственным	педагогом	в	республике,	
получившим	три	высших	образования.	



так как в большинстве районов республики 
чуваши составляют 90 процентов. Препода-
вание предметов на русском языке с 5 класса 
положительно сказалось на качестве знаний 
и навыков учащихся по всем предметам. В то 
время выпускники национальных школ не могли 
свободно общаться на русском языке, а сейчас 
этот язык для них не только средство общения, 
но и средство познания, выхода в мировое 
образовательное пространство».

В 1973 г. Георгий Сидорович назначен за-
местителем Председателя Совета Министров 
Чувашской АССР. В его ведении были все со-
циальные министерства, творческие союзы. В 

эти годы особое внимание он уделял развитию 
народного творчества, повышению исполни-
тельского мастерства самодеятельных арти-
стов. Так, к 1975 г. в республике уже активно 
работали 4 тыс. коллективов художественной 
самодеятельности, в которых занимались 90 
тыс. участников. 

С ноября 1976 г. Г.С. Сидоров стал работать 
в Чувашском государственном педагогическом 
институте им. И.Я. Яковлева, сначала в долж-
ности проректора по заочному обучению, а с 17 
мая 1984 г. – ректором пединститута. 

Из воспоминаний Георгия Сидоровича: 
«Самое яркое впечатление осталось именно от 

работы в Чувашском государственном педаго-
гическом институте. Здесь работали и работают 
люди творческие, люди одержимые, люди, от-
дающие всего себя делу подготовки учителей. 
В течение 10 дней я проходил собеседование 
на должность ректора в министерствах РСФСР 
и СССР, в отделе науки, ЦК КПСС. В ходе этих 
встреч обращали мое внимание на слабые 
стороны нашего института: только 3 доктора 
наук, мало преподавателей, имеющих ученые 
степени, звания. Была поставлена задача: за 
ближайшие 10 лет иметь в пединституте не 
менее 40 докторов наук, профессоров, совет по 
защите и аспирантуру. 

Итогом наших лет работы стали: открытие 
аспирантуры по 8 специальностям, докторан-
туры – по 2 специальностям; были открыты 
3 специализированных совета для защиты 
кандидатских диссертаций, 2 – докторских. 
Значительно увеличилось количество препо-
давателей, имеющих ученые степени и звания. 
Удалось пригласить на работу известных док-
торов наук. По этим показателям мы вошли 
в число ведущих вузов России, впереди были 
Московский, Ленинградский, Ярославский и 
Ростовский педвузы, а потом мы шли. Потому 
что коллектив творил!». 

Под руководством Г.С. Сидорова вуз успешно 
развивался. Были открыты новые факультеты: 
дошкольной педагогики и психологии, индустри-
ально-педагогический, исторический, чувашской 
филологии. Огромная работа была проделана 
по укреплению учебно-материальной базы вуза: 
построено новое здание – учебный корпус № 
5 с 2-мя спортивными залами и библиотекой 
гуманитарного профиля, возведен 2-ой этаж над 
спортзалом главного корпуса; Правительством 
Чувашской Республики институту переданы 
школьное здание по ул. Пирогова, 25 и зда-
ние бывшего дошкольного образовательного 
учреждения по ул. Шумилова, 18. Признавая 
высокий уровень качества подготовки кадров 
в пединституте, в 1998 г. Министерство об-
разования Российской Федерации приняло 
решение о преобразовании его в Чувашский 
государственный педагогический университет 
им. И.Я. Яковлева. 

Несмотря на большую загруженность в 
работе, Г.С. Сидоров успешно занимался науч-
но-исследовательской деятельностью. В 1973 г. 
защитил кандидатскую диссертацию (научный 
руководитель – профессор Г.Н. Волков) по 
вопросам всеобщего среднего образования в 
республике. Его научные работы посвящены 
исследованию проблемы совершенствования 
содержания и методов учебно-воспитатель-
ного процесса в национальной школе в период 
школьной реформы и введения всеобщего 
обязательного среднего образования, а также 
проблеме нравственно-психологической подго-
товки студентов к педагогической деятельности, 
подготовки учительских кадров в условиях 
национального русского двуязычия и др. 

Находясь на заслуженном отдыхе, Г.С. Сидо-
ров проявлял живой интерес к жизни родного 
вуза, принимал участие во встречах с коллек-
тивом и студентами. 29 августа 2019 года на 
собрании трудового коллектива ЧГПУ им. И.Я. 
Яковлева Георгий Сидорович сказал: «… Я что 
скажу: спасибо вам, дорогие коллеги, за дружную 
работу. Спасибо вам за такую активную творче-
скую деятельность по подготовке учительских 
кадров. Спасибо. Спасибо. Спасибо …».

Фото из архива музея истории ЧГПУ 
и отдела по связям с общественностью

Празднование 
71-й годовщины победы в Великой 

Отечественной войне, 
6 мая 2016 г.

Г.С. Сидоров 
с делегацией 

Венгерской народной 
республики, 1986 г.

Собрание 
трудового коллектива 

ЧГПУ, 
29 августа 2019 г.

Г.С. Сидоров, Г.Н. Волков, Т.Г. Богданова, 
ансамбль «Юрай», юбилей 

музыкально-педагогического 
факультета, 1999 г.

Награды и Звания
Георгий Сидорович Сидоров награжден двумя орденами Трудового Красного Знамени, ор-

деном «Знак Почета», орденом Октябрьской Революции, медалью «Ветеран труда», медалью К.Д. 
Ушинского – высшей наградой в педагогике, знаком «Отличник просвещения СССР».  Ему присвоены 
почетные звания «Заслуженный работник образования Чувашской Республики», «Заслуженный 
работник высшей школы России», «Почетный работник высшего профессионального образования 
Российской Федерации». Г.С. Сидоров – академик Академии педагогических и социальных наук, 
Международной академии наук педагогического образования, почетный академик Национальной 
Академии наук и искусств Чувашской Республики. 
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Педагоги, о которых 
хочется рассказать 

«Спасибо за возможность рассказать о препо-
давателе, который вдохновил и изменил меня!

Все мои друзья знают, о ком я, потому что я 
всегда говорю, как МХКашкам повезло с Алек-
сандрой Валерьевной!

Помню, как на первом курсе нас стали зна-
комить с преподавательским составом. Сидел 
«зеленый» Саша и только принимал мысль о том, 
что он студент университета: много новых людей, 
непонятные обозначения университетских мест, в общем, 
было непонятно, волнительно, но интересно.

А потом начались пары! 
Мы пришли в аудиторию 
на историю зарубежной 
культуры и искусства и по-
знакомились с Александрой 
Валерьевной Никитиной! 
С первых минут она всем 
понравилась: ее отношение 
к нам, к своему предмету!

А потом мы узнали, что 
Александра Валерьевна 
вместе со вторым курсом 
планирует поездку в куль-
турную столицу! К нам на 
переменах стали заходить 
второкурсники и, не успевая 
дышать, воодушевленно 
рассказывали о Питере, 
о том, какая у нас крутая 
кафедра, о вузе … Я, конеч-
но, поехал. Это была самая 
лучшая неделя в моей жиз-
ни! Мы ходили по городу, 
и Александра Валерьевна 

даже о простом здании могла выдать лекцию с художественным анализом… 
и это было бесподобно! Каждая беседа с ней оставляет огромное желание 
углубиться в тему! Она не только много знает, но и постоянно постигает 
новое. Если у вас будет возможность, я советую побывать на ее лекции, и 
вы сами во всем убедитесь».

В преддверии Дня знаний медиацентр Studline запустил конкурс постов 
«Педагоги, о которых хочется рассказать». Победителем конкурса стал 
студент факультета чувашской и русской филологии Александр Григорьев. 
Фрагменты его сочинения публикуем на страницах газеты. 
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А.В. Никитина 
(фото А. Исаева)

В Санкт-Петербурге 
(фото из архива А. Григорьева)

Александр 
Григорьев

Конкурс

	 Записала	Татьяна	Кугаткина 
Фото	из	архива	Светланы	Архиповой

Программа рассчитана на год, но 
из-за пандемии срок обучения 
сократили до одного семестра. 
23 августа 2021 года Светлана 
приступила к занятиям в Lewis-

Clark State College, который находится в городе 
Льюистон штата Айдахо (США).

В Америку! Идеей отправиться на учебу в Америку я загорелась два 
года назад. В начале декабря 2019 года подала документы на участие в 
программе. Необходимо было пройти три этапа: подача всех необходимых 
документов (мотивационное эссе, 2 рекомендательных письма, копия 
зачетки), интервью на английском языке с организаторами программы, 
сдача TOEFL теста (международного экзамена по английскому языку). О 
том, что стала финалистом программы, сообщили лишь в июне 2020 года. 
Целый год откладывали 
вылет, но не отменяли 
его! И вот в августе 2021 
года я отправилась на-
встречу мечте.

Город Льюистон по 
нашим меркам совсем 
небольшой – 31  000 
жителей, но он счита-
ется вторым по вели-
чине городом северного 
Айдахо. Меня до сих 
пор не покидает ощу-
щение присутствия в 
американском фильме, 
действие которого про-
исходит в одноэтажной 
Америке: здесь нет зда-
ний выше 4-5 этажей, а 
дома местных жителей 
– один краше другого. 
Такое чувство, что идет 
негласное соревнование 
за звание самого красивого и 
милого домика. Я уже месяц 
здесь и не могу перестать их 
фотографировать). 

Чего совершенно нет в 
городе, так это обществен-
ного транспорта! Если хо-
чешь добраться куда-нибудь 
в самом Льюистоне, то иди 
пешком или ищи друзей с 
машиной.  Билеты на ав-
тобусы до других городов 
стоят столько же, сколько 
билеты на самолет. Напри-
мер, чтобы доехать до горо-
да, который находится в 3,5 
часах езды, нужно заплатить 
35 долларов. 

Мы с подругой Дианой, 
которая приехала из Москвы 
учиться по этой же программе, успели съездить в Сиэтл и Портленд. Го-
рода красивые, но поражает количество бездомных на улицах, особенно 
в Портленде. Множество палаток стоят прямо на улицах, вдоль дорог, 
и их обитатели порой ведут себя агрессивно. Одна бы по этим улицам 
я гулять не рискнула. 

Университет Lewis-Clark State College можно отнести к небольшим 
вузам, где одновременно обучается около 5000 студентов. Учебное 
заведение принимает как местных, так и иностранных граждан. В уни-
верситете преподают около 300 педагогов. Территория кампуса тоже 
как из кино: тут и несколько учебных корпусов, и общежития, и поле 
для бейсбола, и места для отдыха на улице, и столовая. 

Светлана 
Архипова



Пандемия, закрытые границы, всевозможные ограничения не могут быть преградой 
к осуществлению давней мечты. Это доказала на практике студентка факультета 
истории, управления и права Университета Яковлева Светлана Архипова, ставшая 
победителем программы YEAR Program (Year of Exchange in America for Russians).
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Из первых уст: 
Светлана 
Архипова 
об учебе 

в Америке!

Общежития здесь примерно такие же, как 
и у нас: в комнатах живут по 2, 3 и 4 человека, 
удобства – на этаже. Кухня тоже на этаже, но 
на ней есть все для сносного существования: 
холодильник, чайник, микроволновка, плита. 
Также в общежитии есть отдельная комната 
для стирки и игровая комната (настольные 
игры и пинг-понг). 

Здесь действительно учатся, никто не 
приходит на пару лишь для того, чтобы не поста-
вили «н» или просто посидеть в телефоне. Из-за 
действительно дорогой стоимости за обучение 
все нацелены на получение знаний. Получить 
образование могут далеко не все: один семестр 
обучения в Lewis-Clark State College стоит от 
500 тысяч до 1 миллиона рублей. Программа, 
по которой приехала я, покрывает абсолютно 
все: обучение в колледже, питание, проживание, 
визу, билеты, медицинскую страховку. 

Есть возможность выбрать дисциплины, 
которые хочешь изучать в данном семестре. 
Для участников программы (YEAR Program) 
требования следующие: один предмет должен 
соответствовать твоей специальности, дру-
гой – иметь отношение к изучению Америки, 
остальное – на твой вкус. Я выбрала четыре 
предмета: «Основы менеджмента», «Испанский 
язык», «Ораторское искусство» и «Музыка в 
Америке». Изучение 4-5 дисциплин в семестре 
помогает сконцентрироваться именно на этих 

предметах, изучать их детальнее. Система 
балльная – оцениваются все работы, ответы на 
занятиях, посещение. Самостоятельной работы 
задают достаточно много, поэтому сразу после 
занятий иду в библиотеку.

Студент не прикреплен ни к какой опреде-
ленной группе, поэтому на каждом предмете 
разные однокурсники. Кроме того, студент сам 
может составить себе расписание. Например, 
я составила себе расписание с понедельника 
по четверг, оставив пятницу и выходные для 
путешествий. 

Преподаватели. Каждый из преподавателей 
на первом занятии представил презентацию о 
себе с фотографиями. Большинство преподава-

телей – очень открытые люди. У каждого из них 
есть так называемые часы приема, в которые сту-
денты могут прийти к ним в кабинет и обсудить 
интересующие вопросы по какой-нибудь теме 
или получить разъяснения по поставленному 
баллу, это очень приветствуется. 

Занятия проходят очень интересно: ка-
кие-нибудь игры, прослушивание песен (на 
испанском), просмотр познавательных видео… 
Здесь нет деления на теорию и практику, каждое 
занятие – это симбиоз теории и практики.

Досуг. В университете много форм активно-
сти для студентов: студенческий театр, радио, 
газета, теннис, черлидинг, волейбол, кружок 
по лидерству и многое другое. Я весь семестр 
буду работать на студенческом радио. Есть и 
необычные развлечения, например, соревнова-
ния по поеданию хот-догов). А таких творческих 
мероприятий, как наша Студвесна, здесь нет.

 Недавно мы выезжали в парк, чтобы поку-
паться и покататься на лодках.  Вместе с нами 
была президент (ректор) Университета. Это 
очень приветливый человек, подошла почти к 
каждому студенту и пообщалась. 

Стипендии, материальные поощрения, со-
циальные стипендии и т. п. здесь тоже никому 
на платят. Студенты не могут за счет вуза, как у 
нас, поехать на какие-нибудь образовательные 
форумы и мероприятия. Все абсолютно по-дру-
гому: студент платит за обучение и получает 
образование. 

Если студент работает, то это только при-
ветствуется. Здесь им дают возможность под-
рабатывать прямо на кампусе примерно по 3 
часа каждый день – помощником по кухне в 
столовой, помощником по административным 
делам. Но работающих, вернее подрабатываю-
щих, студентов единицы. Все учатся. 

Иностранные студенты. Как и во всех уни-
верситетах Америки, в Lewis-Clark State College 
много иностранных студентов (сколько всего – я 
не могу сказать, но только в этом году приехали 
70 человек). Сентябрь – интернациональный 
месяц: с лекциями приезжают спикеры из раз-
ных стран, а каждый четверг на ужин готовят 
традиционные блюда какой-нибудь страны. 

Окружающие очень удивляются, когда узна-
ют, что я из России. Большинство американских 
студентов Lewis-Clark State College никогда не 
выезжали за пределы страны из-за отдаленности 
материка.  Россия им кажется очень далекой 
страной. Все они относятся к нам очень до-
брожелательно. Здесь молодежь аполитична, 
их не волнует напряженная атмосфера между 
нашими странами, многие совершенно не в 
курсе политической обстановки. Ребята прояв-
ляют живой интерес к русскому языку, пытаясь 
узнать у меня, как будет звучать то или иное 
слово на русском. 

Конечно, я скучаю по своему родному ЧГПУ, 
по тому «движу», который царит в нашем вузе, 
по однокурсникам и друзьям. Но я рада, что 
мне удалось осуществить мечту и приехать 
учиться в Америку. Это было не просто, но 
если верить в свои силы и стремиться к мечте, 
можно добиться много! 



Форум лидеров студенческих объединений 
педвузов собрал лучших

Форум лидеров студенческих инициатив педагогических вузов прошел на площадке 
Академии Минпросвещения России. Участниками трехдневного мероприятия стали более 

100 студентов и сотрудников 35 педвузов из восьми федеральных округов страны.

Чувашский государственный 
педагогический университет 
им. И.Я. Яковлева на форуме 
представили председатель 
студенческого конгресса 

Анастасия Анохина, руководитель сту-
денческого медиацентра «Studline» Инга 
Егорова, руководитель штаба СТО Ирина 
Тимофеева, комиссар штаба СТО Екате-
рина Волкова. 

Анастасия Анохина: «Основная задача 
форума – формирование и развитие сооб-
щества студенческих лидеров, реализующих 
проекты и организующих работу студен-
ческих объединений по приоритетным и 
профильным направлениям деятельности 
педагогических вузов. Рабочая програм-
ма форума состояла их четырех треков: 
«Волонтеры просвещения», «Лидеры мне-
ний», «Я – студент-учитель», «Проектные 
компетенции».

Я принимала участие в работе трека 
«Волонтеры просвещения», в ходе которого 
руководители волонтерских проектов и 
объединений разрабатывали и презентовали 
совместные проекты, а также наметили 
индивидуальный план развития данного 
направления в своем вузе.

Центральным событием работы форума, 
по мнению участников, стала лекция «Как 
развить креативность и сделать креативной 
подготовку будущих учителей» победителя 
Всероссийского конкурса «Учитель года Рос-
сии – 2018», народного учителя Чеченской 
Республики Алихана Динаева. Уже с первых 
минут выступления он полностью «завла-
дел» аудиторией, расположив к себе всех 
участников встречи и заразив их любовью 
к своей работе. Алихан Динаев рассказал 
о возможностях саморазвития и роста 
для современных учителей, дал несколько 
советов, помогающих учителю сделать так, 
чтобы ученики полюбили изучаемый предмет, 
поделился наработками своей педагогической 
мастерской. Мне, да и многим участникам 
форма, после его лекции и мастер-класса очень 
захотелось апробировать знания на практике и 
обязательно пойти работать в школу! 

Поздравляю всех педагогов Университета 
Яковлева с Днем Учителя! Спасибо вам за ваш 

благородный, великий труд, за любовь и до-
броту, внимание и душевную теплоту, за ваши 
отзывчивые сердца и верность призванию».

Инга Егорова: «На треке «Лидеры мнений» 
собрались активисты и руководители студенче-
ских советов, пресс-центров и профкомов. Мы 
знакомились и обменивались опытом, искали 
пути решения задач в деловых играх, прохо-

дили психологические тренинги на 
тему организации работы команды, 
через лекции и воркшопы узнавали 
технологии повышения эффективно-
сти коммуникаций в сети.

Больше всего мне понравилась 
деловая игра «Я в медиаполе», где 
мы учились принимать стратегиче-
ские решения для развития наших 
импровизированных команд. По-
лезным было и занятие по изучению 
технологий развития и продвижения 
в социальной сети Telegram, проведен-
ное основательницей телеграм-канала 
«Записки редакторки».

Мы участвовали в стратегических 
сессиях, в ходе которых обсуждали 
вопросы педагогической сферы и раз-
вития студенческого самоуправления 
в педагогических вузах. Рассуждали и 
о том, как сделать так, чтобы о проек-
тах и новостях в сфере образования 
узнавало как можно больше людей.

Очень ценной для меня стала 
лекция победителя конкурса «Учитель 
Года-2018» Алихана Динаева. Он отме-
тил, что каждый может развивать свою 
креативность, главное – пробовать 
и нарабатывать навык и ни в коем 
случае не бояться ошибок. 

На форуме меня вдохновили мо-
лодые ребята, которые, будучи на 
3-5 курсах университета, преподают 
в школах и в то же время активно 
участвуют в студенческой жизни. 
Эти ребята искренне горят своим 
делом и любят детей, они хотят по-
мочь решить задачи образования и 
знают, что многое зависит от них 
самих. Я восхищена ими, а также 
всеми преподавателями. Поэтому 
хочу поздравить всех, кто причастен 

к преподавательской работе, с Днем Учителя. 
Это огромный труд, который требует стойкости 
и эмпатии к своим подопечным. Желаю всем 
преподавателям позитивного настроения и 
реализации творческих, профессиональных 
и научных устремлений! Мы вас любим и 
благодарим!».

Записала Татьяна Кугаткина
Фото из архива И. Егоровой
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Форум

С Алиханом 
Динаевым

	Эти	ребята	искренне	
горят	своим	делом.	


